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с НАЕЗЖЕННОЙ КОЛЕИ -
НА НОВУЮ ТРАЕКТОРИЮ 
В последнем докладе о деятельности Минтопэнерго Украины 
немало внимания уделено Чернобыльской АЭС. А что за этим?.. 
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Nokian Barura 

В Киеве, в помещении 
Национального комплекса 

"Экспоцентр Украины", 
состоялось расширенное 

заседание коллегии 
Министерства топлива и 

энергетики, на котором 
были подведены итоги 

работы отрасли за три 
квартала текущего года. 

С докладом по основно-
му вопросу выступил 

государственный секре-
тарь Минтопэнерго 
Владимир Пушкин. В 

работе коллегии принял 
участие первый вице-

премьер-министр Украины 
Олег Дубина. 

...Вначале напросившиеся 
I по случаю параллели. Совеща-

ние проводилось в "Экспоцент-
ре", бывшем музее вохедя. Му-
зея давно нет, а вот труд тех, 
кто зажигает "лампочки Ильи-
ча", по-прежнему востребован. 

И будет востребован всегда. Чер-
нобыльская АЭС уже более один-
надцати месяцев не генерирует 
электроэнергию, но остается со-
ставной частью энергетики. Ибо 
снятие блоков с эксплуатации — 
неотъемлемая часть генерации. И 
труд персонала ГСП ЧАЭС будет 
востребован еще долгие годы. 

Об этом напомнили и строки из 
доклада госсекретаря Минтопэ-
нерго. 

В них отмечено, что сегодня 
деятельность по снятию с эксплу-
атации Чернобыльской АЭС, пре-
образованию объекта 'Укрытие" в 
экологически безопасную систему 
осуществляется государственным 
специализированным предприяти-
ем "Чернобыльская АЭС" в рамках 
ряда отраслевых программ и Ком-
плексной программы по снятию с 
эксплуатации ЧАЭС (утвержден-
ной Постановлением Кабмина от 
29 ноября 2000 года). Решение со-
циальных проблем должно осуще-

ствляться в рамках Программы со-
циальной защиты работников Чер-
нобыльской АЭС и жителей горо-
да Славутича в связи с закрытием 
станции (утверждена 29 ноября 
2000 года), но реализация ее в зна-
чительной мере осложнена из-за 
отсутствия бюджетного финанси-
рования. 

Законом Украины "О Государ-
ственном бюджете Украины на 
2001 год" на финансирование ме-
роприятий , связанных с выводом 
из эксплуатации ЧАЭС и преобра-
зованием "Укрытия", предусмотре-
но 285,5 млн. фн. из заявленных 
Минтопэнерго в соответствующем 
бюджетном запросе 732,43 млн. 
фн. (39 процентов потребности). 

Как явствует из доклада, Мин-
топэнерго и Госатом за счет внут-
ренних резервов направили до-
полнительно в текущем году 149,1 
млн. грн., что вместе с бюджетны-
ми средствами обеспечило фи-
нансирование Чернобыльской 

АЭС в объеме 437,1 млн. грн. 
(или 60 процентов от потреб-
ности). Сложной остается си-
туация по финансированию 
деятельности ГСП ЧАЭС в 
2002 году исключительно за 
счет бюджета. Минтопэнерго 
составило и подало в Минфин Щ 
бюджетный запрос на объем 35 
финансирования работ по 
снятию с эксплуатации стан-
ции в сумме 637, 34 млн, грн., 
для осуществления меропри-
ятий на объекте "Укрытие" — 
40,6 млн. грн. В то же время 
Министерство финансов до-
вело до сведения Минтопэ-
нерго предварительные пока-
затели затрат, предусмотрен-
ные проектом Госбюджета-
2002 на финансирование ука-
занных работ, в объеме 
251,19 млн. фн. и 26 млн. грн. 
соответственно (35 процен-
тов от потребности). 

(Окончание на стр. 4) 
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ДЕРЖАВНА ПОДАТКОВА СЛУЖБА 
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Адміністрація та 
профспілковий комітет 

ДСП "Чорнобильська АЕС" 
направили в Департа-

мент ядерної енергетики 
Мінпаливенерго України 

листа з пропозиціями 
щодо внесення змін до 
нормативно-правових 

актів у частині держав-
них гарантій та соціаль-
ного захисту працівник'!, 

що звільняються після 
закриття ЧАЕС. Пропо-

нуємо його увазі читачів. 

Проаналізувавши відповіді 
Міністерства праці та соціаль-
ної політики України щодо 
практичного застосування 
нормативно-правових актів в 
частині державних гарантій та 
соціального захисту праців-
ників, що вивільняються після 
закриття станції, дійшли до 
висновку, що невирішеними 
зостаються такі проблеми: 

- неможливість звільнення 
працюючого пенсіонера за 
власним бажанням по виходу 
на пенсію на підставі ст. 38 
•КЗпП з отриманням додатко-
вих державних гарантій, пе-
редбачених працівникам 
ЧАЕС, які вивільняються; 

- неможливість поши-
рення цих гарантій на не-
працюючих пенс іонер ів , 
звільнених з ЧАЕС після 
15.12.2000 р. до отримання 
роз 'яснень Мінпрац і за 
власним бажанням по вихо-
ду на пенсію на підставі ст. 
38 КЗпП (52 особи); 

- обмеження сумарного 
розміру щомісячної доплати 
до пенсії та основного розмі-
ру пенсії (70% від середньом-
ісячної зароботної плати пра-
цівника на час звільнення) 
практично позбавляє соціаль-
ного захисту осіб, які отриму-
вали низьку заробітну плату 

ПРОПОЗИЦІЇ 
ЩОДО ВНЕСЕННЯ ЗМІН ДО НОРМАТИВНО-ПРАВОВИХ АКТІВ 

У ЧАСТИНІ ДЕРЖАВНИХ ГАРАНТІЙ 
ТА СОЦІАЛЬНОГО ЗАХИСТУ ПРАЦІВНИКІВ, 

ЩО ЗВІЛЬНЯЮТЬСЯ ПІСЛЯ ЗАКРИТТЯ ЧОРНОБИЛЬСЬКОЇ АЕС 

за останнім місцем роботи, у т.ч. 
працівників, які були виведені із 
зони іонізуючих випромінювань 
за станом здоров'я в інші підроз-
діли ВП ЧАЕС на нижче оплачу-
вану роботу; 

- невизначеним є питання 
індексації в подальшому обме-
женого сумарного розміру щомі-
сячної доплати до пенсії та ос-
новного розміру пенсїі у разі зро-
втання прожиткового мінімуму 

' або розміру основної пенсії. 
Виходячи з вище наведено-

го, вважаємо за необхідне ініцію-
вати внесення змін до Закону 
України "Про загальні засади 
подальшої експлуатації і зняття 
з експлуатації Чорнобильської 
АЕС та перетворення зруйнова-
ного четвертого енергоблока цієї 
АЕС на екологічно безпечну си-
стему", постанови Кабінету 
Міністрів України від 13 верес-
ня 2001р. №1155 "Про встанов-
лення щомісячної доплати до 
пенсії непрацюючим пенсіоне-
рам, вивільненим у зв'язку із зак-
риттям Чорнобильської АЕС" та 
постанови Кабінету Міністрів Ук-
раїни від 21 серпня 2001 р. № 
1090 "Про забезпечення додат-
кових державних гарантій прац-
івникам, які вивільняються з ро-
боти у зв'язку з достроковим 
зняттям з експлуатації Чорно-
бильської АЕС". 

Наші пропозиції щодо змін: 
1. Внести зміни до частини 

першої статті 12 Закону України 

"Про загальні засади подальшої 
експлуатації і зняття з експлуа-
тації Чорнобильської АЕС та пе-
ретворення зруйнованого чет-
вертого енергоблока цієї АЕС на 
екологічно безпечну систему" та 
викласти її в такій редакції: 

"Стаття 12. Працівники Чор-
нобильської АЕС, які влаштува-
лися на роботу до 15 грудня 2000 
р. і які вивільняються з роботи у 
зв'язку з достроковим зняттям 
Чорнобильської АЕС з експлуа-
тації, мають право на: 

а) соціальне забезпечення та 
страхування на загальних заса-
дах відповідно до законодав-
ства; 

б) працевлаштування само-
стійно або за сприяння держав-
ної служби зайнятості на 
підприємствах, в установах і 
організаціях незалежно від фор-
ми власності у першочерговому 
порядку; 

в) користування закладами 
охорони здоров'я за попереднім 
місцем роботи. 

На працівників Чорно-
бильської АЕС, які влаштува-
лися на роботу до 15 грудня 
2000 р. і які звільняються з 
роботи за власним бажанням 
на пенсію (ст. 38 КЗпП) у 
зв'язку з достроковим знят-
тям Чорнобильської АЕС з 
експлуатації, розповсюджу-
ються права, передбачені 
пунктами "а" і "в" частини 
першої цієї статті. 

2. Частину другу ст. 12 допов-
нити абзацем такого змісту: 

"На працівників Чорно-
бильськоїАЕС, які влаштува-
лися на роботу до 15 грудня 
2000 р. і які звільняються з 
роботи за власним бажанням 
на пенсію (ст. 38 КЗпП) у 
зв'язку з достроковим знят-
тям Чорнобильської АЕС з 
експлуатації, розповсюджу-
ються додаткові державні 
гарантії, передбачені пункта-
ми "а", "в" і "г" частини дру-
гої цієї статті. " 

3. Внести зміни до назви по-
станови Кабінету Міністрів Украї-
ни від 13 вересня 2001 р. № 1155 
"Про встановлення щомісячної 
доплати до пенсії непрацюючим 
пенсіонерам, вивільненим у 
зв'язку із закриттям Чорно-
бильської АЕС" та викласти її в 
такій редакції: 

"Про встановлення щомісяч-
ної доплати до пенсії непрацю-
ючим пенсіонерам, вивільненим 
та звільненим у зв'язку із закрит-
тям Чорнобильської АЕС". 

4. Внести зміни до частини 1 
пункту 1 постанови Кабінету 
Міністрів України від 13 вересня 
2001 р. № 1155 "Про встановлен-
ня щомісячної доплати до пенсії 
непрацюючим пенсіонерам, ви-
вільненим у зв'язку із закриттям 
Чорнобильської АЕС" та викла-
сти її в такій редакції: 

"Установити, що випла-
та щомісячної доплати до 

пенсії непрацюючим пенсіо-
нерам, які працевлаштува-
лись на ЧАЕС до 15 грудня 
2000 р. на постійній основі, а 
також працювали на вибор-
них ти інших посадах в орган-
ізаціях, які здійснювали на-
гляд та контроль за діяльні-
стю ЧАЕС, при умові розмі-
щення робочих місць безпо-
середньо на атомній станції 
та мають право на отримання 
пенсїі як на загальних так і на 
пільгових умовах, а також по 
інвалідності, вивільненим у 
зв'язку із закриттям Чорно-
бильської АЕС (звільненим за 
власним бажанням на пенсію, 
ст. 38 КЗпП, звільненим внас-
лідок зміни в організації ви-
робництва і праці, ст. 40, ч. 1 
КЗпП), здійснюється виходя-
чи з розміру прожиткового 
мінімуму... "і далі за текстом. 

Внести зміни до частини 2 
пункту 1 цієї постанови, виклю-
чивши з тексту слова "70 
відсотків" та викласти її в такій 
редакції: 

"Максимальний розмір щом-
ісячної доплати не може переви-
щувати двох величин прожитко-
вого мінімуму. При цьому су-
марний розмір щомісячної 
доплати та основного розм-
іру пенсії не може перевищу-
вати середньомісячної заро-
бітної плати працівника на 
час звільнення. В подальшо-
му, при зростанні складових: 
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величини прожиткового 
мінімуму або основного 
розміру пенсії, це обмежен-
ня не діє, а сумарний розмір 
коригується на ко-
ефіцієнт зростання скла-
дових". 

Пункт 2 цієї постанови до-
повнити абзацем такого 
змісту: 

"Середньомісячна заро-
бітна плата нараховуєть-
ся у відповідності з Поряд-
ком обчислення середньої 
заробітної плати, затвер-
дженого постановою Кабі-
нету Міністрів України від 
8 лютого 1995 р. №4 
ст. 111). Працівникам, виве-
деним із зони іонізуючих 
випромінювань за станом 
здоров'я в підрозділи ЧАЕС 
з нормальними умовами 
праці та яким встановлю-
валась доплата до серед-
нього заробітку за попе-
реднім місцем роботи, се-
редньомісячна заробітна 
плата нараховується за 
посадою, яку займав праці-
вник до переводу на нижче 
оплачувану роботу". 

5. Внести зміни до назви 
постанови Кабінету Міністрів 
України від 21 серпня 2001 
р. № 1090 "Про забезпечен-
ня додаткових державних га-
рантій працівникам, які вив-
ільняються з роботи у зв'яз-
ку із достроковим зняттям з 
експлуатації Чорнобильської 
АЕС" та викласти її в такій 
редакції: 

"Про забезпечення додат-
кових державних гарантій 
працівникам, які вивільняють-
ся та звільняються з роботи 
у зв'язку з достроковим знят-
тям з експлуатації Чорно-
бильської АЕС". 

Внести відповідні зміни до 
Порядків, які затверджені цією 
постановою. 

САРКОФАГ ~~ 
ДЛЯ САРКОФАГА 

ЗО листопада 1986 р. Держав-
на комісія підписала акт про прий-
няття об'єкта "Укриття" в експлу-
а т а ц і ю . Зал і зобетонний "ше-
девр", будівництво якого було за-
вершено за рекордно короткий 
термін, 6 місяців, одразу ж охре-
с т и л и " с а р к о ф а г о м " . Його 
зовнішній вигляд відомий усьому 
світові. Та сьогодні вже зрозумі-
ло, що обсяг і достовірність знань 
про стан саркофага недостатні. 
Досі не визначено, скільки ж па-
лива знаходиться під дахом "Ук-
риття" і в якому воно стані. На мо-
мент авар і ї в реактор і б у л о 
близько 195 т ядерного палива. 
Значна його частина залишаєть-
ся в с е р е д и н і саркофага , але 
місцезнаходження не встановле-
но. Періодично об'єкт "Укриття" 
п ідносить сюрпризи . Торік на 
даху під час планового огляду й 
вимірювань було знайдено ула-
мок елемента з ядерним паливом 
завдовжки близько 20 см. По-
т у ж н і с т ь в и п р о м і н ю в а н н я в ід 
нього на відстані 10 см станови-
ла понад 200 рентген на годину! 

АБИ САРКОФАГ НЕ SlPis 
Навесні 1998-го розпочалася ре-

алізація міжнародної програми 
"Shelter Implementation Plan" (SIP). 
Цей глобальний проект розроблено 
експертами Європейського союзу, 
України, Японії та США і схвалено 
робочою групою з ядерної безпеки 
країн "великої сімки" та українським 
урядом у Денвері в 1997 р. Мета SIP 
— зробити вагомі кроки у перетво-
рення "Укриття" на екологічно без-
печну систему. Остаточне перетво-
рення передбачає вилучення пали-
вовмісних мас. У "Shel ter 
Implementation Plan" йдеться про ек-
сперементальне вилучення, яке має 
відбутися у вересні 2006 р. Його ре-
зультати буде враховано під час 
розробки стратегії вилучення пали-
вовмісних мас. 

Планом передбачено досягти та-
ких результатів: 

1. Зменшення вірогідності обва-
лення "Укриття". 

2. Зменшення наслідків обвалення. 
3. Підвищення ядерної безпеки. 
4. Підвищення безпеки персоналу 

та навколишнього середовища. 
5. Обгрунтування і довгострокова 

стратегія перетворення "Укриття" на 
екологічно безпечну систему. 

Бюджет SIP, реалізація якого три-
ватиме ще 8 років, становить $768 
млн. Для його фінансування у 1997 р. 
засновано міжнародний Чорнобильсь-
кий фонд "Укриття", розпорядником 
коштів якого обрали Європейський 
банк реконструкції та розвитку. Під час 
двох конференцій країн-донорів у 
Нью-Йорку та Берліні було зібрано 
$710 млн., а ще $50 млн. зобов'яза-
лася внести Україна у вигляді майна, 
послуг та робіт. З початку реалізації 
проекту виконано робіт майже на $95 
млн. (з них близько $11,5 млн. — ук-
раїнські). Наступного року запланова-
но освоїти ще $73 млн. 

"Shelter Implementation Plan" має 
дві фази. Під час першої — до почат-
ку 2001 р. — збиралася інформація, 
проводилися дослідження, інженерні 
розробки та готувалися програмні 
рішення. Також було реалізовано де-
які невідкладні заходи. Відремонтова-
но вентиляційну трубу, що знаходи-
лась в аварійному стані, укріплено 
опори і балки Б1 і Б2, які підтримують 
дах "Укриття". На об'єкт поставлено 
різноманітне обладнання та матеріа-
ли для підвищення радіаційної і про-
мислової безпеки, устаткування для 
боротьби з пилом та дезактивації, 
впроваджено прототип системи конт-
ролю стану паливовмісних матеріалів 
"Пілот". Загалом вартість виконаних 
робіт становить $82,5 млн. 

СТОЛІТНІЙ ЗАХИСТ 
Другий етап SIP стартував цього 

року. Він передбачає детальне проек-
тування та розгортання будівельних і 
монтажних робіт. Навесні 2003 р. має 
розпочатися'&порудження другої гер-
метичноі оболрнш-(конфайнмента) 
над "Укриттям". Останній має захис-

тити персонал станції, населення та 
навколишнє середовище від ядерної 
та радіаційної небезпеки, пов'язаної 
із самим існуванням саркофага. Крім 
того, створення конфайнмента забез-
печуватиме умови для подальшого пе-
ретворення об'єкта "Укриття" на еко-
логічно безпечну систему, включаючи 
вилучення залишків ядерного палива, 
поводження з радіоактивними відхо-
дами, демонтаж та укріплення неста-
більних конструкцій. Саме над таким 
концептуальним,проектом до кінця на-
ступного року працюватиме група ук-
раїнських та західних фахівців.^ 

А обирали з трьох варіантів. Йдеть-
ся про так звані проекти "Рама",, "Арка" 
та "Консоль". Не заглиблюючись у 
технічні деталі, лише зауважу, що за 
першим проектом передбачено зве-
дення "Укриття-2" безпосередньо на 
місці, тоді як за рештою — на безпечній 
відстані від саркофага з наступним пе-
ресуванням у проектне положення. 
Вартість трьох проектів майже однако-
ва. У бюджеті SIP для створення кон-
файнмента передбачено $258 млн. 
Можливо, цю цифру буде уточнено під 

час роботи над концептуальним про-
ектом. Основним критерієм відбору 
було дозове навантаження, що його от-
римуватимуть працівники під час буді-
вництва. Попередньо за основу для по-
дальшої розробки прийнято проект 
"Арка", розрахований на експлуатацію 
протягом не менше 100 років. 

Спорудження "Укриття-2" має за-
вершитись у 2006 р. До цього часу не-
обхідно ухвалити остаточне рішення 
щодо стратегії вилучення паливовмі-
сних мас. До 2007 р. заплановано де-
монтувати нестабільні конструкції 
існуючого саркофага, і на цьому реа-
лізація плану SIP фінішує. Але "Укрит-
тя" навіть у двох оболонках не стане 
екологічно безпечним, доки в ньому 
залишатиметься кількасот тонн раді-
оактивної маси. Лише через 40 — 50 
років реально розробити й збудувати 
у глибоких геологічних формаціях схо-
вище для "начинки" саркофага. 
Стільки ж часу триватиме видалення 
залишків ядерного палива. 

У листопаді цього року об'єктові "Ук-
риття" виповниться 15 років. Незважа-
ючи на його порівняно спокійне існуван-

ня, проведені дослідження засвідчи-
ли: будівельні конструкції "деграду-
ють" і руйнуються. Четвертий енер-
гоблок, закритий залізобетонним 
саркофагом, являє собою завали та 
хаотичні нагромадження радіоак-
тивних матеріалів і паливовмісних 
мас. Рівень радіації "зашкалює", а 
тому їх дослідження небезпечні. Не 
менше питань викликає й пожежна 
небезпека саркофага. На ньому не 
лише відсутні системи визначення 
спалаху вогню, а й засоби його гас-
іння. Не вистачає й систем контро-
лю за викидами та виливами радіо-
активних відходів. 

Отже, не тільки в Україні, а й в 
усьому світі не повинні забувати, 
що без необхідних коштів, облад-
нання і матеріалів "деградація" сар-
кофага з кожним роком посилюва-
тиметься. Чи варто з ним жартува-
ти?.. 

Валерій КУЛІШЕНКО, заступ-
ник директора ДСП "Чорно-

бильська АЕС" — співдиректор 
групи управління проектом SIP 

("Президентський вісник"). 



ОБЪЕКТ "УКРЫТИЕ": 
15 ЛЕТ НАДЕЖНОСТИ И НАДЕЖДЫ 

Среди многих знамена-
тельных событий, связанных с 
Чернобыльской АЭС, есть 
одно событие, удивительное 
по своему жизненному напол-
нению, позволившее возобно-
вить работу трех энергоблоков 
после апреля 1986 года. Про-
изошло это исторические со-
бытие 30 ноября 86-го, когда 
государственная комиссия 
подписала акт о сдаче в эксп-
луатацию объекта "Укрытие", 
получившего в народе назва-
ние "саркофага". И было это 
15 лет тому назад. 

Если прибегнуть к истори-
ческим параллелям, то водру-
жение знамени над сооружен-
ным "Укрытием" по эмоцио-
нальному накалу сопоставимо 
С водружением знамени над 
Рейхстагом в 1945-м. Оба мо-
мента были своеобразными 
вершинными моментами сво-
их эпох — Второй мировой и 
ликвидации последствий Чер-
нобыльской аварии. 

Предстоящее в ближай-
шие годы сооружение "Укры-
тия-2", называемого теперь за-

хницизированным терми-
"конфайнмент", будет пря-

мым продолжением традиции 
и опыта, накопленного строи-
телями, монтажниками, проек-
тантами, учеными и специали-
стами различных направлений 
в 1986 году. Потому-то боль-
шой интерес вызывает между-
народная конференция 
"Объект "Укрытие". 15 лет: 
прошлое, настоящее, буду-
щее", которая состоится 27 — 
29 ноября в Славутиче. 

По мысли организаторов и 
программного комитета кон-
ференции, она проводится с 
целью обмена информацией 
по вопросам эксплуатации 
объекта "Укрытие" и локаль-
ной зоны, координации и объе-
динения усилий по преобразо-
ванию 'Укрытия" в экологичес-
ки безопасную систему, обсуж-
дения проблем обращения с 
]£.7£іивосодержащими мате-
Ш ; і а м и и радиоактивными 
оПЕодами, влияния на челове-
ка и окружающую среду. 

Предлагаем вниманию чи-
тателей подборку материа-
лов, посвященных знамена-
тельной дате. 

НЕМЕРКНУЩИЙ ПОДВИГ 
Исполняется 15 лет со дня 

завершения строительства 
объекта "Укрытие" на 4-м бло-
ке Чернобыльской АЭС. 30 
ноября 1986 года государ-
ственная комиссия подписала 
акт о приемке в постоянную эк-
сплуатацию "саркофага", окон-
чательно остановившего беду, 
происшедшую 26 апреля 
1986. Для создания этого уни-
кального сооружения потребо-
валась мобилизация огром-
ных сил и средств с привлече-
нием к выполнению работ в 
зонах высокого радиоактивно-
го воздействия сотен тысяч 
гражданских специалистов, 

военнослужащих и тех, кто был 
мобилизован на работы в зоне 
бедствия через военкоматы. 

В трудных условиях были про-
ведены сложнейшие, не имею-
щие аналогов в отечественной и 
мировой практике работы по кон-
сервации разрушенного атомно-
го энергоблока. При их выполне-
нии использовались современ-
ная техника, было уложено 300 
тысяч кубических метров бетона, 
выполнен монтаж свыше 6 ты-
сяч тонн металлоконструкций. 

На промплощадке ЧАЭС был 
упрощен и надежно упрятан выр-
вавшийся на волю атомный 
джин. Люди, поставившие атом 
на службу мирным целям, нашли 
на него управу в экстремальной 
ситуации. 

Чернобыль показал, насколь-
ко высоки могущество и сила 
духа нашего народа. 

Успех дела был обеспечен во 

уложили первые кубометры бе-
тона возле разрушенной стены 
реактора. 

К концу сентября стены 'Укры-
тия" поднялись гигантскими сту-
пенями до запланированной 60-
метровой высоты, а все заверши-
лось очень сложной операцией 
— перекрытием 4-го энергобло-
ка. Было необходимо на 60-мет-
ровой высоте уложить многотон-
ные секции металлической кров-
ли, чтобы наглухо закрыть путь 
радиации в атмосферу. За пол-
года коллективом УС-605 с учас-
тием всей огромной страны было 
создано уникальнейшее инже-
нерное сооружение, которое ста-
бильно работает в эксплуатаци-
онных условиях уже в течение 
15 лет. 

Многое нам пришлось делать 
впервые, выпало стать перво-
проходцами работе экстремаль-
ных условиях. Осталось в памя-

многом четкой организацией ра-
бот. 

Возводить "Укрытие" над раз-
рушенным реактором поручили 
коллективу специально создан-
ного в мае 1986 года Управле-
ния строительства № 605 (УС-
605) Министерства среднего ма-
шиностроения СССР (Приказ 
№211 от 20 мая 1986 года, под-
писанный министром Ефимом 
Павловичем Славским). 

Тысячи строителей и мон-
тажников УС-605, прибывшие со 
всего существовавшего тогда 
Союза, собрали из армирован-
ных блоков стену, заложили ее 
бетоном, изолировали разру-
шенный 4-й блок от 3-го блока и 
всего мира. Это позволило вско-
ре после завершения строитель-
ных работ ввести в эксплуата-
цию 1-й, 2-й и 3-й энергоблоки 
ЧАЭС. 

Трудиться поначалу приходи-
лось в зоне повышенного радиа-
ционного "обстрела", и, есте-
ственно, рабочая смена длилась 
всего несколько минут, согласно 
установленным правилам безо-
пасности. Но цикл работы был 
непрерывный и обеспечивался 
неукоснительно. 

Для возведения стен "сарко-
фага" в Лелёве были построены 
в кратчайшие сроки три бетонных 
завода. Уже в июне работники 
управления строительства №605 

ти отношение людей к делу, ко-
торые своим героическим тру-
дом, сал/Кютдачей и мастерством 
отвели беду. Ликвидаторы пони-
мали: чем быстрее справятся с 
поставленной задачей, тем ско-
рее защитят население страны и 
в конечном счете весь мир от 
смертельной ядерной угрозы. 
Работа шла скоро и споро. Тем-
пы работ, в сравнении с обычной 
обстановкой, считались неверо-
ятно высокими. 

Находясь в Чернобыльской 
зоне чрезвычайного положения, 
видя, какое огромное горе постиг-
ло десятки тысяч людей, когда на 
моих глазах разворачивалась 
невиданная доселе драма, когда 
человеческая сущность обнажа-
лась с предельной откровеннос-
тью, понимаешь величие массо-
вого подвига, обеспечившего по-
беду над последствиями траге-
дии планетарного масштаба. С 
горечью приходится вспоминать 
о многих безвременно ушедших 
от нас дорогих товарищах, вне-
сших в ликвидацию последствий 
аварии неоценимый вклад Це-
ной своего здоровья и жизниони 
надежно захоронили в "саркофа-
ге" из стали и бетона аварийный 
реактор, исключили развитие 
необратимых экологических на-
рушений в природе, защитили от 
загрязнения атмосферу, водо-
хранилища, реки и поля. Вечная 

им память. 
А живым участникам ликвида-

ции аварии на ЧАЭС хочу выра-
зить глубокую благодарность за 
совместный вклад в сооружение 
"саркофага", пожелать здоровья, 
благополучия и чтобы они ощу-
щали на себе постоянную забо-
ту и постоянное внимание. 

Анатолий ЗАБОБОНОВ, 
участник ликвидации 

последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС 1986 

года, главный инженер 
управления энергоснабже-

ния на строительстве 
объекта "Укрытие" в июне — 

ноябре 1986 года, впослед-
ствии управляющий трестом 
"Славутичатомэнергострой" 

О ЧЕМ РАССКАЗАЛ 
ФОТОАЛЬБОМ... 

Славутчанин Анатолий Пет-
рович Забобонов принадлежит к 
той редкой по нынешним време-
нам категории людей, которые 
бережно относятся к архивным 
материалам. Для него они —жи-
вые страницы вчерашнего дня. 

Беру смелость утверждать, 
что перелистывая его красный 
большеформатный альбом с ак-
куратно наклеенными фотогра-
фиями, сделанными летом и осе-
нью 1986 года, можно вполне 
снимать документальный фильм-
воспоминание о создателях "Ук-
рытия" над разрушенным энерго-
блоком. Колоритная фигура об-
ладателя альбома и фотодоку-
менты удивительным образом 
гармонируют друг другом. Аль-
бом личный, но по содержанию 
совершенно не похож на тради-
ционные семейные фотособра-
ния. Его хозяин изредка мелькнет 
в стоп-кадре, а в основном сним-
ки посвящены людям, которые 
окружали Анатолия Петровича в 
ту пору. 

Не запечатлел объектив 
лишь начального периода стро-
ительства, когда "саркофаг" был 
только в головах проектантов и 
на ватманских листах, когда 
только-только появился приказ 
по Минсредмашу СССР об орга-
низации управления строитель-
ства на Чернобыльской АЭС 
(УС-605) и назначении его на-
чальником генерал-майора Ев-
гения Васильевича Рыгалова. В 
УС-605 были собраны люди со 
всего Союза. Времени на подго-
товку кадров не было, поэтому 
под знамена нового УС призы-
вали самых опытных и квалифи-
цированных специалистов. Ана-
толий Забобонов попал на 
ЧАЭС со строительства Игна-
линской атомной. Из города 
Снечкуса (нынешнего Висагина-
са) — в министерство. А из Мос-
квы в новеньком костюме само-
летом прямиком в Киев и Чер-
нобыль. Летел вместе с группой 
ученых, партаппаратчиков и уп-
равленцев. Почти никого не знал 
лично. Потом узнал, уже на 
стройплощадке, у разрушенного 
реактора. Академики Легасов, 
Велихов... Они были тогда сре-
ди пассажиров "тушки". К сожа-
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лению, на фотоснимках их нет. 
Как нет и новенького костюмчи-
ка Анатолия Петровича, который 
сразу же пришлось сменить на 
спецовку и отправить на могиль-
ник. Со стронцием шутки плохи... 

Перелистываем страницы. 
Вот первый митинг у пострадав-
шего блока. Плакат: "Задание 
правительства выполним!" Вот 
группа людей из управления 
энергоснабжения, где Забобонов 
работал главным инженером. 
Вот штаб 605-го управления 
строительства на бывшем авто-
вокзале в Чернобыле. Министр 
Средмаша Е.Славский, его заме-
ститель А.Усанов (с ударением 
на "о", поясняет Анатолий Петро-
вич), много других людей... Пано-
рамная съемка сверху, сделан-
ная с профессиональной хват-
кой, остановила для истории на-
всегда замечательный рабочий 
момент. Здесь нет позы, игры. 
Идет напряженная работа. Пе-
ред таким упорством отступает 
даже радиация... 

В диспетчерском пункте "сар-
кофага" скопилось много народу. 
Глаза устремлены к четырем 
мониторам. В одном из наблюда-
телей, снявшем белый "лепес-
ток", узнаю своего собеседника. 
("На экранах было видно всю 
стройплощадку, — говорит он.) 

Комната совещаний. Несколь-
ко военных чинов... В таких же 
военизированно-ионизирующих 
одеждах цивильные специалис-
ты. Кто-то из оперативного шта-
ба анализирует ситуацию. 

Объектив беспристрастно 
фиксирует все. Пожарную маши-
ну в Чернобыле, на которой ночью 
26 апреля примчался экипаж по-
жарных Героя Советского Союза 
Владимира Кибенка. Освинцован-
ную, похожую на древний ленин-
ский броневик, технику, на кото-
рой строители подбирались к све-
тящимся, словно северное сия-
ние, разрушенным фрагментам 
четвертого блока. Огромного раз-
мера строительные конструкции, 
фермы, контрфорсы... Агрегаты 
бетонного завода, воздвигнутого 
недалеко от площадки. Светя-
щийся маленьким солнышком 
прожектор на уцелевшей стене 
("Единственный светильник, кото-

рый в условиях повышенных 
полей выдержал испытание, 
остальные быстро перегорали, 
— вспоминает Анатолий Пет-
рович, — а работы же велись 
круглосуточно".) 

Вертолетная съемка. Труб-
ный накат для будущей крыши 
'Укрытия". Вот первая труба, 
вот вторая. Словно спички за-
полняют пустую коробку: эф-
фект высоты... 

Из группы людей Забобо- й 
нов выделяет одного. Лёня І 
Горб. Отчаянный хлопец. В ос- ї 
винцованной люльке опускали 
его в недра "саркофага", что- | 
бы проследил за качеством К 
отдельных операций. Пром- | 
чался над крышкой "Елена"со I 
скоростью расщепленного 1 
ядра, а дверцу люльки закли-
нило от удара... Жив курилка! 

И снова плакат. И теперь ; 
уже радостные лица людей, и I 
взмывшие вверх руки. "Зада- > 
ние правительства выполни- * 
ли!" Таким навсегда запечат-
лилось 26 сентября. 

Развевающееся полотни-
ще знамени кран "Демаг" мед-
ленно поднимает к трубе. Чер-
нобыльский "рейхстаг" поко-
рен. Черно-белый снимок вы-
зывает алые ассоциации. 

На групповых фотографи-
ях хозяин альбома то и дело 
останавливает внимание на 
жизнерадостных лицах... Уже 
ушел... Уже ушел... Уже нет... 

Мы всех вас помним! 
Виктор КАПУСТА 

На фото: Два снимка 1986 
года. Анатолий Забобонов 
(стоит) вместе с начальником 
управления энергоснабжения jj 
Сергеем Дроздом. Митинг 26 
сентября. 

Цва снимка 1995 года. | 
Группа участников сооружения 
"Укрытия" на месте былых 
строительных баталий. Ликви- ; 
даторы вспоминают... На пе-
реднем плане один из руково-
дителей оперативного штаба 
строительства "Укрытия" 
Игорь Беляев. 

Фото из личного 
архива А. Забобонова 

и К. Диордиева. 



4 /Теледень-Славутич №47 (135), 23 ноября 2001 г. 

С НАЕЗЖЕННОЙ КОЛЕИ - НА НОВУЮ ТРАЕКТОРИЮ 
(Начало на стр. 1) 

Что это значит? Это зна-
чит, что в будущем году ос-
танутся почти без финанси-
рования работы, предусмот-
ренные Комплексной про-
граммой снятия с эксплуата-
ции Чернобыльской АЭС, 
Программой социальной за-
щиты персонала, а также ук-
раинская часть вклада в 
международные проекты, 
выполняемые На промпло-
щадке станции. Дальнейшие 
проволочки в финансирова-
нии этих проектов, заметил 
докладчик, могут привести к 
срыву сроков их реализации 
и осложнению отношений 
между Украиной и странаии-
донорами Счета ядё^ной 
безопасности Европейского 
банка реконструкции и раз-
вития. 

Остаются не утвержден-
ными Комплексная програм-
ма работ по снятию с эксп-
луатации Чернобыльской 
АЭС на 2002 год и Комплек-
сная программа работ на 
объекте "Укрытие" из-за нео-
пределенности объемов фи-
нансирования этих работ в 
2002 году (до принятия Гос-
бюджета-2002). 

Решение животрепещу-
щих вопросов ЧАЭС — тема 
повседневного внимания 
центрального аппарата Мин-
топэнерго, Госатома, госу-
дарственного специализиро-
ванного предприятия "Чер-
нобыльская АЭС", подвел 
итог докладчик. 

Накопившихся в топлив-
но-энергетической отрасли 
проблем не счесть. Но в лю-
бом обобщающем докладе 
многие годы будут появлять-
ся строки о Чернобыльской 
АЭС, подкрепленные, смеем 
надеяться, неоскудевающей 
госбюджетной строкой. Изме-
нив профиль деятельности 
предприятия, ГСП ЧАЭС не 
изменяет главной традиции: 
действовать целенаправлен-
но, осмысленно, четко вы-
полняя мероприятия, предус-
мотренные Комплексной про-
граммой снятия станции с эк-
сплуатации. При этом обес-
печивается безопасная эксп-
луатация ядерных установок 
и другого оборудования энер-
гоблоков и промышленной 
площадки ЧАЭС. За время, 
прошедшее после оконча-
тельной остановки энерго-
блока №3, не было допуще-
но нарушений условий и пре-
делов безопасной эксплуата-
ции, обеспечивается в преде-
лах нормы радиационная об-
становка. 

Какие задачи приходится 
решать ГСП ЧАЭС на ны-
нешнем этапе в контексте 
развития отрасли? Об этом 
ваш корреспондент беседо-
вал с помощником-референ-
том директора Чернобыльс-
кой АЭС Олегом Голоскоко-
вым, которому вместе с ди-
ректором Виталием Толсто-

ноговым пришлось принять уча-
стие в заседании министерской 
коллегии. 

— Чтобы ситуация была по-
нятна, замечу, что администра-
ции станции в этом году прихо-
дилось обеспечивать деятель-
ность фактически двух пред-
приятий, — сказал мой собесед-
ник. — Когда на нас пытаются 
возложить решение различных 
проблем, порой забывают, что 
в уставе ГСП "Чернобыльская 
АЭС" четко обозначены направ-
ления деятельности. Это факт, 
который надо учитывать: мы ра-
ботаем в двух измерениях. За-
вершаем деятельность, связан-
ную с производством товарной 
продукции, и переходим к со-
вершенно иному направлению 
— работе по снятию с эксплуа-
тации и преобразованию "Укры-
тия". 

С Чернобыльской станцией 
в октябре Энергорынок рассчи-
тался за выработанную элект-
роэнергию, но она продолжает 
рассчитываться с организация-
ми и предприятиями, которым 
должна сама. Работа по пога-
шению кредиторской задолжен-
ности очень ответственная. 
Многие, наверное, помнят, что 
до некоторых пор расчеты с 
партнерами действовавшей 
ЧАЭС велись небанковскими 
средствами, в связи с чем ус-
луги оказывались по завышен-
ным ценам. А теперь некоторые 
поставщики требуют, чтобы за 
прежнее с ними рассчитались 
денежными средствами. Поэто-
му организована работа с тем, 
чтобы цены на услуги привести 
в соответствие с реалиями рын-
ка. В работе с фирмами выхо-
дит не все гладко, но экономия 
средств все же получена. Эти 
деньги используем на решение 
хозяйственных проблем в усло-
виях недостатка бюджетного 
финансирования в 2001 году. 

Теперь, собственно, о ГСП 
"Чернобыльская АЭС". В ны-
нешнем году отдано немало 
сил созданию государственно-
го специализированного пред-
приятия по снятию атомных 
станций с эксплуатации и пре-
образованию объекта "Укры-
тие" в экологически безопасную 
систему. Был обеспечен пере-
вод персонала и ведутся рабо-
ты по получению статуса эксп-
луатирующей организации. 
Проект правительственного по-
становления по этому вопросу 
сейчас находится на согласова-
нии в Кабинете Министров и 
министерствах. 

Очень важно подчеркнуть, 
что новым предприятием гаран-
тируется безопасность эксплу-
атации ядерных установок и 
оборудования. Эта фактически 
главная задача коллективом ре-
шается достаточно успешно. 
Основные результаты работы 
эксплуатационного персонала 
надо всегда иметь в виду, гово-
ря о сегодняшнем дне ГСП 
ЧАЭС. И голоса, раздающиеся 
порой по поводу того, что пер-
сонал якобы работает на бло-

ках сторожами, искажают дей-
ствительность. Это некомпетен-
тное мнение. Просто надо учи-
тывать то, что, не имея всех 
необходимых лицензий и разре-
шительных документов, пока не 
возможно развернуть на пол-
ную мощность работы по сня-
тию с эксплуатации. 

В качестве иллюстрации ре-
альных шагов по прекращению 
эксплуатации трех энергобло-
ков Чернобыльской АЭС О.Го-
лоскоков привел несколько при-
меров. Так, освобождена от 
ядерного топлива, стержней 
управления и защит, дополни-
тельных поглотителей активная 
зона реакторной установки 
энергоблока № 2. Это значит, 
что получено принципиально 
новое состояние оборудования, 
что коллектив приблизился к 
этапу снятия с эксплуатации. 
Если бы сегодня была возмож-
ность удалить отработавшее 
топливо из бассейнов выдерж-
ки, можно было бы начинать 
этап снятия с эксплуатации на 
втором блоке. Или такое на-
правление. Персонал оконча-
тельно остановил 28 систем 
оборудования, которое уже не 
требуется на блоке. Еще 17 си-
стем готовят к останову. 

ГСП "Чернобыльская АЭС" 
постоянно контролирует состо-
яние объекта "Укрытие". Тот 
факт, что контролируемые па-
раметры-на нем в пределах 
нормы, говорит о том, что каких-
либо критических событий не 
происходило, персонал, рабо-
тающий на "Укрытии", обеспе-
чивает безопасность. 

Коллектив специализиро-
ванного предприятия обеспечи-
вает строительство и эксплуа-
тацию объектов инфраструкту-
ры, необходимых для снятия 
ЧАЭС с эксплуатации. Завер-
шаются пуско-наладочные ра-
боты на производственной ото-
пительной котельной Несмотря 
на то, что не получены средства 
дця украинского вклада в меж-
дународные проекты, ведется 
строительство хранилища отра-
ботавшего ядерного топлива 
№ 2, завода по переработке 
жидких радиоактивных отходов. 
Но за счет внутренних резер-
вов, средств, полученных с 
Энергорынка, и благодаря спи-
санию задолженности в отрас-
левые фонды (а это почти 90 
млн. грн.) обеспечено строи-
тельство двух названных объек-
тов. ГСП занимается создани-
ем инфраструктуры, подведе-
нием коммуникаций, электро-
энергии, тепла на стройплощад-
ку, подготовкой подъездных пу-
тей, проведением экспертиз. 
Все это делается не на бюджет-
ные средства. 

Конечно, в разговоре нельзя 
было обойти вниманием дея-
тельность госспецпредприятия 
по смягчению социально-эконо-
мических последствий закрытия 
Чернобыльской АЭС. Этот ком-
плекс вопросов всегда находит-
ся в центре внимания админис-
трации и всего коллектива. По 

мнению моего собеседника, 
главным результатом в этом на-
правлении является сохране-
ние высококвалифицированно-
го промышленно-производ-
ственного персонала. 

На Чернобыльской АЭС не 
проводилось массовое сокра-
щение работников. Вспомина-
ется, как в марте прошлого 
года, когда было принято пра-
вительственное постановление 
о закрытии ЧАЭС, в админист-
рации анализировался крайний 
случай: сокращение 2500 — 
3000 человек. Руководство 
предприятия было обязано рас-
сматривать и этот вариант. Ибо 
никто не знал, как сложится хо-
зяйственная деятельность. Ибо 
еще не стало фактом, что под 
давлением Администрации 
Президента Украины и Совета 
национальной безопасности и 
обороны Украины Энергорынок 
рассчитается с ЧАЭС полнос-
тью. А получить такой резуль-
тат удалось, благодаря работе 
руководства станции, в не-
сколько этапов. Сначала дос-
тигли того, что ежедневные по-
ступления с рынка удвоились, 
затем они возросли еще в два 
раза. Приходилось в служебных 
кабинетах настойчиво убеж-
дать, что без этого президентс-
кие мероприятия не будут вы-
полнены. Свои обязательства 
перед ЧАЭС Энергорынок вы-
полнил, и это при том, что дру-
гие атомные станции получают 
только половину денег за выра-
ботанную энергию. 

Получение средств с Энер-
горынка позволило предприя-
тию, в частности, сохранить и 
обеспечить развитие социаль-
ной инфраструктуры Славутича 
в 2001 году. Потому что из гос-
средств на решение соци-
альных проблем в связи с зак-
рытием станции было направ-
лено всего 2,5 миллиона гри-
вен, несмотря на то, что в одоб-
ренной Кабмином Программе 
социальной защиты на 2001 год 
стоит совсем другая цифра — 
333 млн. грн. А проблемы оста-
вались: переселение поселка 
Лесного, расчеты за газ и элек-
троэнергию, выплаты зарплаты 
непромышленному персоналу, 
которые не предусмотрены в 
Государственном бюджете... И 
станции пришлось выплачивать 
зарплату жилищно-коммуналь-
ному хозяйству и детским дош-
кольным учреждениям в первом 
квартале, а отделу рабочего 
снабжения — и во втором, все-
го порядка 8 млн. грн. В целом 
на проблемы социальной защи-
ты работников ЧАЭС и жителей 
Славутича Чернобыльской АЭС 
в 2001 году затрачено 75 млн 
собственных средств. 

Времени с момента измене-
ния деятельности Чернобыльс-
кой АЭС прошло пока что очень 
мало. Но уже можно говорить о 
целенаправленной работе по 
созданию дополнительных и 
компенсирующих рабочих мест. 
Сегодня речь идет фактически 
о 10 тыс. мест. Созданы про-
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мышленные предприятия, 
прежде всего государственное 
специализированное предприя-
тие "Чернобыльская АЭС". Это 
— 5393 рабочих места, на ко-
торые был переведен персонал 
станции. В предприятии "Атом-
ремонтсервис создаются 1087 
рабочих мест, предназначен-
ных преимущественно для быв-
ших работников ЧАЭС. Произ-
водственная отопительная ко-
тельная приняла 106 работни-
ков. Хранилище ОЯТ, завод по 
переработке жидких РАО и про-
изводственный комплекс по пе-
реработке твердых РАО примут 
еще 300 человек персонала. 

О непромышленных пред-
приятиях. В течение первого-
второго квартала в новые ком-
мунальные предприятия Сла-
вутича — жилищно-коммуналь-
ное хозяйство, "Чернобыль-
Славутичторг", а также детские 
дошкольные учреждения в от-
деле образования —станцией 
переведены около трех тысяч 
человек. При этом были пере-
даны здания, сооружения, обо-
рудование, материалы — в об-
щей сложности стоимостью в 
полмиллиарда гривен. Это 
очень большая работа, кото-
рую прежде не приходилось 
выполнять. Здесь уместно 
упомнить, что был своевремен-
но составлен разделительный 
баланс НАЭК "Энергоатом", и 
из компании выделили не толь-
ко оборудование, находящее-
ся на промплощадке Черно-
быльской АЭС и в городе, но и 
разделили активы. Эту работу 
проводили прежде всего эконо-
мическая служба и бухгалтерия 
ГСП ЧАЭС. 

Особое направление — со-
здание организаций, имеющих 
отношение к развитию совре-
менных технологий. Черно-
быльская АЭС совместно с Ми-
нистерством энергетики США 
выступила учредителем Славу-
тичской лаборатории междуна-
родных исследований и техно-
логий. Работа по ее развитию 
продолжается. По совместному 
проекту ЧАЭС и американской 
стороны создана также Между-
народная радиоэкологическая 
лаборатория. Пока там немно-
го рабочих мест: основная про-
блема — нехватка больших за-
казов. При обеспечении опре-
деленного объема заказов ко-
личество рабочих мест может 
быть увеличено в три раза и до-
стичь двухсот. Это очень важ-
ный опыт, который, судя по все-
му, будет развиваться, как то 
происходит в американском 
Ричланде на Хенфордской пло-
щадке. Там на базе остановлен-
ного ядерного предприятия раз-
вивается ряд лабораторий, вы-
полняющих работу по своим на-
правлениям для всех Соеди-
ненных Штатов. Обучение и 
подготовка персонала, внедре-
ние новых технологий при уме-
лой постановке весьма перс-
пективны. 

Немало сделано коллекти-
вом ГСП по разработке дирек-
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тивных документов, касаю-
щихся смягчения социально-
экономических последствий 
закрытия Чернобыльской 
АЭС. С активным участием 
администрации, профсоюз-
ного комитета приняты пра-
вительственные Постановле-
ния "Об обеспечении допол-
нительных государственных 
гарантий работникам, кото-
рые увольняются с работы в 
связи с досрочным снятием с 
эксплуатации Чернобыльс-
кой АЭС" и "Об установлении 
ежемесячных доплат к пенси-
ям неработающим пенсионе-
рам, уволенным в связи с зак-
рытием Чернобыльской АЭС" 
и закон Украины, который 
внес изменения в законода-
тельство, регулирующее со-
циальную защиту. Надо отме-
тить, что льготы, предусмот-
ренные этими документами, 
превышают уровень социаль-
ной защиты других категорий 
населения страны. Государ-
ство показало свое понима-
ние того, что персонал ЧАЭС, 
жители Славутича поставле-
ны в тяжелые условия. 

Примечательная особен-
ность дня: персоналу ГСП 
ЧАЭС приходится учиться 
работать по-новому букваль-
но на каждом рабочем мес-*^ 
те. Например, службе глав-
ного инженера в условиях 
бюджетного финансирова-! 
ния постоянно приходится 
заниматься организацией и | 
проведением тендеров на 
закупку работ, товаров, ус-
луг, приходится учиться де-
лать обоснования для поста- : 
вокоборудования перед Ми-
нэкономикой. Это тоже боль-
шая работа, которую раньше 
не выполняли и которую 
надо было освоить. Укомп-
лектован персонал тендер-
ных комитетов. Обеспечено 9 
их сотрудничество со служ- Я 
бами ГСП. 

Окунувшись в водоворот І 
непривычных забот, только к 
лету уходящего года специ- 9 
ализированное предприя-
тие, по оценке моего собе- ' 
седника, смогло заработать J 
в нормальном темпе и n q ^ 
готовиться к выполненЛ J 
новых, более ответственных • 
задач. 

— Ситуация в коллективе 
управляема, — подвел итог 
беседы О.Голоскоков. — 
Хотя мы понимаем, что пер-
сонал еще не в полной мере 
сориентирован на новое на-
правление деятельности. 
Удалось удержать ситуацию 
в городе, но сегодня резер-
вы для поддержания Славу-
тича у ГСП ЧАЭС практичес-
ки исчерпаны. Однако осно-
ва заложена хорошая. 

Дальнейшее будет зави-
сеть от кропотливой ежед-
невной работы. Она зачас-
тую неприметна, но очень 
важна. 

С целью активизации участия общественности города в решении проблем создания независимой, стабильной и высокоэффективной 
системы энергоснабжения Славутича, исполнительный комитет Славутичского городского совета совместно с Институтом геотехнической механики 

Национальной академии наук Украины в рамках разработки комплексной программы энергосбережения Славутича 

ОБЪЯВЛЯЕТ ОТКРЫТЫЙ КОНКУРС ИДЕЙ И ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
В ОБЛАСТИ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ 

Предмет конкурса: 
Выбор наиболее оригинальных, эффективных и современных предложений, позволяющих уве-

личить эффективность производства энергии, снизить энергопотребление и уменьшить потери в 
энергораспределительных сетях, жилом фонде, на объектах соцкультбыта и предприятиях города. 

Структура конкурсного предложения должна содержать следующие обязательные разделы: 
• информация о заявителе (Ф.И.О., возраст, контактный телефон); 
' краткое описание объекта, на котором планируется реализация энергосберегающего 

предложения; 
• описание энергосберегающего предложения (с описанием механизма его реализации и 

указанием необходимой суммы инвестиций); 
• предполагаемый экономический и энергосберегающий эффект от реализации конкурс-

ного предложения. V 
Конкурсные предложения подаются в печаїч^ і виде, в объеме одного печатного листа форма-

та А4. 
Ждем ваших предложений с 26.11:01. по 14.12.01 в рабочие дни, с 15.00 до 18.0Q по адресу: 

ул.Героев Днепра, 2, Группа управления проектом рёалй&щди Плана действий по снижению соци-

альных последствий закрытия ЧАЭС (ГУП ПД), либо по факсу 2-47-85,2-47-80. 
Конкурсные предложения оцениваются по следующим критериям: 

• • оригинальность предложения; 
• возможность реализации в Славутич? 
• экономический и энергосберегающий эффект от реализации предложения 
• минимизация объема инвестиций, необходимых для реализации предложения 
• общее впечатление от предложения 
Победители определяются решением конкурсной комиссии. 
Результаты конкурса будут объявлены в канун профессионального праздникдЦня энергетика, 

21 декабря 2001 года. 
Призовой фонд конкурса (до 1000 гривен) 
распределяется по премиям: одна первая, две вторых и три третьих. 
Исполнительный комитет Славутичского городского совета дополнительно предоставляет по-

ощрительные награды и призы. 

Телефоны для справок: (04479) 6-15-20, 2-47-85. 
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7 ДНЕЙ 
П Л А Н Е Т Ы 15-21 ноября 

УПЕРШЕ В СЛАВУТИЧІ 
О і/ iiiniani/n nnruTL і ю л п і т і п nir>L і/їді» гліплпі Р л п л п іліиіілгл 1/попо піїНлтол С̂ ЛГІІІ 

ЧЕТВЕРГ. Война идет, войне — дорогу! Международный изверг 
Усама, будь он неладен, продолжает оставаться в центре внима-
ния всего прогрессивного человечества, успешно избегая, однако, 
центра вражеских прицелов. Но если что, то Бен предпочтет смерть 
плену у американцев, заявил официальный представитель тали-
бов мулла Абдула. Вроде одно другому мешает. Между тем глава 
Пентагона Дональд Рамсельд высказал предположение, что Уса-
ма может попытаться на вертолете покинуть территорию Афгана. 
А почему не на велосипеде, как другой популярный террорист пла-
нетарного масштаба — Фантомас, терроризировавший сначала 
Францию, а затем советских колхозных старушек? 

Россияне продолжают "мочить" своих собственных антихрис-
тов. Верховный суд Дагестана приступил к оглашению обвинитель-
ного заключения по делу чеченского полевого командира и зятька 
Джохара Дудаева Салмана Радуева. Но Радуев если и мочится, то 
лишь по ночам. Во-первых, гад, не признал себя виновным по не-
скольким эпизодам предъявленных ему обвинений. А во-вторых, 
квалифицировал действия своего отряда, в том числе и рейд в 
дагестанский город Кизляр в январе 1996 года, как войсковую опе-
рацию с целью привлечения внимания мировой общественности к 
событиям В Чечне. Ну привлек. И 8|ТО, легче стало? 

ЧКИІГ іНО В ФРГ с громким неприличным звуком лопнул полити-
ческий кризис. Канцлер Герхард Шредер, желание которого заки-
нуть в Афган четыри тыщи защитников фатерлянда весьма не одоб-
ряли некоторые чистюли из коалиционного правительства, хитро 
решил увязать сей вопрос с голосованием о доверии себе, люби-
мому. Так и поставил вопрос ребром в бундестаге: или вы меня 

-цените — и солдатики летят ловить бен Ладена, или не цените — 
и правительство летит в отставку ловить бабочек. Шибко партий-
ные депутаты — зеленые там всякие, социалисты, чьи парткама-
рады и сидят в правительстве, — бабочек пожалели и доверили 
канцлеру и дальше канцлеровать. Можно, правда, подумать, что 
депутаты пожалели не мотыльков, а свои кресла, но это уже будет 
чистейшей воды цинизм. 

В Иерусалиме опять имел место мордобой — полиция надума-
ла испортить людям праздник и начала дубасить палестинцев за 
их скромное желание прорваться на Храмовую гору, дабы молит-
вами отметить первый день священного месяца Рамадан. Палес-
тинцы ответили тем же. Праздник удался. 

Президент Македонии Борис Трайковский стал добрым и напи-
сал письмо Евросоюзу, НАТО и ОБСЕ, в котором поклялся, что 
все бывшие албанские повстанцы будут амнистированы. Получа-
тели писем выразили удовлетворение. Может быть потому, что в 
конвертах сибирской язвы не было. А вообще-то, где это Трайков-
ский видел бывших повстанцев? 

1«М=1=МІгДІ Авиация США так и летает: туда-сюда, туда-сюда. Доб-
ралась до последнего приюта талибов — Кандагара. Красивый был 
город. И вообще — был город. А Усаму бен Ладена найти нет ника-
кой возможности. Представитель талибов в Пакистане заявил, что 
барин уехал из Афганистана. Куда уехал? В Париж, говорили люди, 
уехал. 

На Израиль пал лютый экономический кризис. Небось Аллах 
наказал — за праздничное лупцевание арабов. Премьер Ариэль 
Шарон объявил чрезвычайное положение в экономике и сократил 
пособия для многодетных семей. А большинство из них, между 
прочим, записаны в разные ультрарелигиозные секты. Жди теперь 
нахлобучки еще и от Яхве. В Косово состоялись парламентские 
выборы. Миссия ОБСЕ в Приштине отметила высокую активность 
избирателей из числа косовских албанцев и практически полную 
апатиюсо'Стороны сербов. А откуда в Косово сербы? 

ігМЧИаздЗіІЯЗІ Госсекретарь США Колин Пауэлл дезавуировал 
россказни талибов о барине, Париже и всяких там бенладеновских 
вояжах в даль туманную, заявив, что вражина, скорее всего, про-
должает сидеть в Афганистане. И то правда, откуда талибам знать, 
где их гость бродит? Сказали Штаты — в Афгане, значит, в Афга-
не. 

Выбрали болгары себе в начальство когда-то антикоммунис-
тов — не понравились. Тогда выбрали коммунистов-социалистов 
— опять не слава богу. Выбрали по-новому антикоммунистов — 
все равно булки на деревьях не растут. Плюнули братушки на эту 
канитель и, предварительно доверив пост премьера бывшему 
царю-батюшке Симеону, со второго захода в президенты страны 
двинули лидера болгарских социалистов (коммунистов, в перево-
де с болгарского) Георгия Перванова. Плевать, что люди смеются, 
зато злеісторату разрываться не надо. 

•i[«i;i=t' l- j i l i i : i r i lai Какая-то интересная война получается: Штаты 
утюжат Кандагар, а талибы согласились сдаться в Кундузе. При-
чем не коллегам из Северного альянса, а кому-нибудь, отмеченно-
му печатью цивилизации. Небось, коллеги — не правительство 
Шредера, доверия не внушают. Дошло до того, что шесть десят-
ков чеченцев, воевавших на стороне талибов, почуяв неладное, 
пошли и утопились. Стоило за этим из самой Чечни переться. 

Гнев Яхве не заставил себя ждать. Штатовский госсекретарь 
Колин Пауэлл выступил с речью, в которой ненавязчиво дал по-
нять Израилю, что в свете последних событий, вынуждающих Ва-
шингтон крепко дружить с арабами, израильтяне могут утереться 
и поискать себе другого товарища. США поддерживать Тель-Авив 
в сваре с палестинцами отныне не намерено и более того — спит 
и видит, как израильские танки, а за ними и еврейские поселенцы, 
уматывают с палестинской земли. То бишь с песка. Эх, а как все 
хорошо начиналось! 

• :> іма: і г і іЯ Президент Македонии Борис Трайковский передумал 
раздавать направо и налево амнистии, съездил в Венгрию и там 
заявил, что новые группы албанских экстремистов угрожают миру 
и стабильности в регионе. Особенно досталось от президента Ал-
банской национальной армии, которая, по его словам, ведет тер-
рористическую деятельность и разрушает с таким трудом достиг-
нутые мирные соглашения, дающие дополнительные права албан-
скому меньшинству. Вот так всегда, чуть что — сразу террористы. 
Какие ж они террористы, если не у них бен Ладен прячется? Поду-
маешь, взорвали чего-то, шлепнули кого-то... Баловство одно. 

Специальный посланник России в Афганистане решил приоб-
щиться к благородному делу сколачивания для афганцев нового 
правительства и встретился в Кабуле с министром иностранных 
дел Северного альянса Абдулой Абдулой (у папы министра с име-
нами напряженка, видать, была). Абдула в квадрате заверил по-
сланника, что такое правительство будет создано на очень широ-
кой основе, за что альянс, мол, жизнь готов положить. Посланник 
прямо аж поверил. После чего благодарные дети гор забросали 
российскую делегацию камнями возле бывшего посольства СССР. 
У них, похоже, и с цветами напряженка. 

Ч і і іД 'М І Международный трибунал в Гааге, заполучив в свои казе-
маты экс-президента Югославии Слободана Милошевича, не ус-
покоился и протянул щупальца в сторону Македонии. Хобби у них 
такое, побольше наловить политиков. Прокурорша Карла дель Пон-
те заявила, что начинает расследование македоно-злбанского кон-
фликта. Причем хватать будут как тех, так и других, ^-«полном 
серьезе и без понтов. V4 

Тарас Кривопузенко< 

Як швидко летить час... 
Зовсім недавно була тільки 
мрія мера щодо впроваджен-
ня вищої освіти в Славутичі, 
а сьогодні це вже реальність. 
У нашому місті з'явилася 
можливість отримати не лише 
середню, а й вищу освіту в на-
вчальному центрі Чернігівсь-
кого державного інституту 
економіки і управління, філіалі 
Національного технічного ун-
іверситету (КПІ), а невдовзі і 
у філіалі Національного уні-
верситету ім.Тараса Шевчен-
ка. 

І ось уперше в Славутичі 
на законній підставі проводи-
лося свято — Міжнародний 
день студентів. їх сьогодні в 

І місті навчається біля 500 чо-
I ловік. 

Як і саме студентське, з не-
f повторними враженнями жит-

тя, це свято було повне неспо-
I діванок та завзяття. 

Студентську молодь при-

вітав міський голова Володимир 
Удовиченко. Він живе новою 
мрією про відкриття в місті 
Міжнародного університету. І не 
страшать міського голову ні 
владні коридори, якими ще до-
ведеться йому пройти, ні десят-
ки резолюцій, які треба отрима-
ти в цих кабінетах (для справки: 
тільки для відкриття філіалу На-
ціонального університету було 
отримано 43 резолюції, пройде-
но чотирьох міністрів, чотирьох 
державних секретарів та всю 
робочу групу Кабінету Міністрів). 

До присутніх з вітальним теп-
лим словом звернулися заступ-
ник міського голови, завідуючий 
відділом освіти Олександр Лин-
кевич, директор Славутицького 
навчального центру Чернігівсь-
кого державного інституту еконо-
міки і управління Анатолій Но-
совський, заступник директора 
цього навчального закладу Ва-
лентина Ченкова. 

А на сцені розгортається яс-

краве дійство. Богиня Муд-
рості викликає на коронацію 
викладачів інституту. З їх вуст 
звучить клятва, як символ 
відданості своїй професії та 
щирості до студентів. їх зміню-
ють першокурсники, які отри-
мують "бойове хрещення" в 
інтелектуальному змаганні з 
присвоєнням статусу справ-
жнього студента. Глядачі не 
переставали аплодувати 
кмітливості та винахідливості 
молодості. 

Свій незвичайний подару-
нок — цікавий концерт — 
підготували винуватцям свята 
і ліцеїсти разом зі своїм педа-
гогом-організатором Олексан-
дром Латишевим. А в ньому і 
незвичайний балет, програма 
КВК, пісні у виконанні ВІА 
"Ліцеїсти", пародії та гумор. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації 
дштитмщшш МЙКШЮМКМШвНШ 

10 РОКІВ НА СТОРОЖІ ЗАКОНУ 
2 листопада 2000 року Ука-

зом Президента України 
Л.Д.Кучми встановлено про-
фесійне свято — День праці-
вників прокуратури, яке 
відзначається щорічної груд-
ня. У цьому році ця дата є виз-
начною, оскільки органам про-
куратури України як єдиній 
системі, на яку відповідно до 
Конституції України та Закону 
України "Про прокуратуру" по-
кладені завдання по утверд-
женню верховенства закону в 
державі, зміцненню правопо-
рядку, захисту від неправомі-
рних посягань суспільного та 
державного ладу, політичної 
та економічної системи, осо-
бистих прав і свобод людини 
та громадянина, закріплених 
Конституцією, виповнюється 
десять років. Новітня історія 
органів прокуратури України 
започаткована прийнятим 
Верховною Радою Законом 
України "Про прокуратуру", не-
розривно пов'язана з розбудо-
вою незалежної держави. В 
умовах складної економічної 
ситуації в державі, високого 
рівня злочинності розповсюд-
женості порушень прав грома-
дян в соціально-економічній 

сфері органи прокуратури гідно 
виконують покладені на них зав-
дання. Насамперед це нагляд за 
додержанням конституційних 
прав та свобод громадян, захист 
інтересів держави, протидія зло-
чинності та правопорушенням. 
Відповідно до вимог Закону Ук-
раїни "Про прокуратуру" 
здійснює свою діяльність проку-
ратура Славутича. Пріоритетни-
ми напрямками в роботі проку-
ратури є нагляд за додержанням 
та застосуванням законів Украї-
ни на території міста, нагляд за 
додержаннями законів органа-
ми, які ведуть боротьбу зі зло-
чинністю, підтримання держав-
ного обвинувачення при розгляді 
кримінальних справ у судах та 
розслідування злочинів, віднесе-
них законом до компетенції 
органів прокуратури. У поточно-
му році за результатами проку-
рорських перевірок порушено 
ряд кримінальних справ про по-
садові злочини, більшість яких 
розглянута судом з постановлян-
ням обвинувального вироку. По-
новлені права багатьох грома-
дян, зокрема щодо своєчасної 
виплати заробітної плати та 
інших соціальних виплат, за про-
тестами прокурора скасовано 

ряд не відповідаючих чинним 
законам актів окремих керів-
ників та посадових осіб конт-
ролюючих органів, проведена 
значна робота по захисту інте-
ресів держави в господарсько-
му судочинстві та суді загаль-
ної юрисдикції. 

2001 рік у діяльності 
органів прокуратури є особли-
вим, оскільки саме в цьому 
році в державі були прийняті 
та вступили в дію багато но-
вих законодавчих актів та ко-
дексів, спрямованих на втілен-
ня в життя правової реформи, 
приведення законодавства до 
міжнародних стандартів. 
Прийнятно новий Криміналь-
ний кодекс України, Бюджет-
ний, Земельний, суттєвих змін 
зазнали багато інших законів. 
Перед органами прокуратури 
поставлені нові завдання 
щодо застосування нового 
законодавства на практиці, 
що сприятиме демократич-
ним перетворенням у 
суспільстві, укріпленню за-
конності в державі. 

М.БАПИКА, 
прокурор Славутича, 

радник юстиції 

ГІРКА СТАТИСТИКА 
Щорічно з настанням хо-

лодів ускладнюється стан з 
пожежами в державі. У цей 
період виникає більше 55% 
пожеж від загальної річної 
кількості, а загибель людей 
становить понад 70%. 

З початку року в державі 
зареєстровано 42,4 тис. по-
жеж, що на 3,8% більше, ніж 
за аналогічний період минуло-
го року. Значне зростання 
кількості пожеж відмічається в 
Київський (+54%), Херсонській 
(+42,4%), Одеській (+30,5%) 
та Вінницькій (+29,4%) облас-
тях. Пожежами знищено та 
пошкоджено 13,7 тис. буді-
вель і споруд, 1,6 тис. авто-
мобілів та іншої самохідної 
техніки, у вогні згоріло 16,2 
тис. тонн грубих кормів. 

Особливе занепокоєння 
на пожежах викликає заги-

I бель людей. За 9 місяців по-
I точного року, порівняно з та-

ким же періодом минулого 
І року, кількість загиблих 
І збільшилась на 1,5% і стано-

вить 2096 осіб, серед яких 83 
І дитини. Сталося 144 пожежі 
І з масовою загибеллю людей 
щ (2 та більше осіб). Найгірший 
: стан із загибеллю людей на 

Я пожежах відмічається у Чер-
нівецькій (+72,7%), Жито-

- мирській (+52,8%), 
І Рівненській (+50%), Сумській 
І (+36,1%) та Одеській 
І (+30,1%) областях. 

Причинами пожеж, під час 

яких найчастіше гинуть люди, 
залишаються необережне по-
водження з вогнем (64,3% від 
загальної кількості загиблих) та 
порушення правил монтажу і ек-
сплуатації електрогосподарства 
(18 ,6%). 

Не поліпшується стан проти-
пожежного захисту об'єктів з 
масовим перебуванням людей, 
на яких зареєстровано понад 
600 пожеж. Так, тільки на об'єк-
тах освіти залишається невико-
наними 54,4 тис. протипожеж-
них заходів. 

За статистикою, найбільш 
розповсюджені причини пожеж 
наступні: 

— непогашені недокурки, по-
кладені поза попільниці, недба-
ло кинуті на підлогу, чи ті, що 
випали з рук нетверезої люди-
ни, яка заснула в ліжку; 

— включені електричні при-
лади, залишені без догляду; 

— недотримання правил при 
користуванні предметами побу-
тової хімії; 

— несправна електропро-
водка; 

— гра дітей із сірниками; 
— порушення правил корис-

тування побутовими електроп-
риладами і газобалонними уста-
новками. 

Ось деякі поради. Запам'-
ятайте: 

— одночасне включення в 
електромережу декількох елек-
троприладів великої потужності 
веде до її перевантаження і 

може стать причиною по-
жежі; 

— застосування самороб-
них запобіжників ("жучків") 
замість плавких запобіжників 
заводського виготовлення 
ще небезпечніше — пожежа 
при цьому неминуча; 

— включені утюги, елект-
роплитки та інші електронаг-
рівальні прилади потрібно 
ставити тільки на негорючі 
теплоізоляційні підставки, а 
електрорефлектори не мож-
на залишати біля предметів, 
що легко займаються. 

— включати електронагр-
івальні прилади можна тільки 
дорослим. Ідучи з будинку, ці 
прилади потрібно обов'язко-
во виключати; 

— ізоляція електропро-
водки повинна бути в справ-
ному стані. Якщо у вашій 
квартирі стара електропро-
водка, ушкоджені електроро-
зетки, електровимикачі, не 
чекайте, коли спалахне поже-
жа, викликайте електромон-
тера; 

— не залишайте включе-
ним телевізор без догляду і 
на маленьких дітей. Не забу-
вайте виключити його по за-
кінченні перегляду телепере-
дач і вийняти вилку шнура зі 
штепсельної розетки. 

Громадяни! Пам'ятайте! 
Пожежу легше попередити, 
ніж загасити. 

Інспекція СДПЧ-15 

О ПОРЯДКЕ 
ПРИМЕНЕНИЯ 

НАЛОГОВОГО ЗАЛОГА 
ОРГАНАМИ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 

Во исполнение ст. 8 За-
кона Украины "О порядке по-
гашения обязательств пла-
тельщиков налогов перед 
бюджетами и государствен-
ными целевыми фондами", 
которая вступила в силу с 1 
октября 2001 года, приказом 
ГНА Украины от 
26.08.2001 г. № 338 зареги-
стрирован в Минюсте 
03.10.2001 г. под №857/6048 
и утвержден Порядок приме-
нения налогового залога 
органами государственной 
налоговой службы. 

Порядком предусмотре-
но, что право налогового за-
лога возникает в следующих 
случаях: 

- плательщик налогов не 
предоставил в установлен-
ные сроки или предоставил 
несвоевременно налоговую 
декларацию; 

- неуплата самостоятель-
но согласованного налогово-
го обязательства в сроки, ус-
тановленные Законом; 

- неуплата в предельные 
сроки суммы налогового 
обязательства, определен-
ной контролирующим орга-
ном, —• со дня, следующего 
за последним днем предель-
ного срока такого погашения, 
определенного в налоговом 
уведомлении. 

Предметами налогового 
залога могут быть: 

1. Движимое и недвижи-
мое имущество, имуще-
ственные и неимуществен-
ные права. 

2. Имущество, которое в 
соответствии с законода-
тельством Украины может 
быть отчуждено залогодате-
лем и на которое может быть 
обращено взыскание. 

3. Имущество, которое 
станет собственностью за-
логодателя после возникно-
вения права налогового за-
кона, в том числе продукция. 

Пунктом 2.2 Порядка оп-
ределен перечень активов, 
которые не могут быть пред-
метом налогового залога. 

Пункт 6 Порядка пере-
числяет те случаи, когдеі 
право налогового залог 
приостанавливается. При 
этом в налоговый орган не-
обходимо предоставить 
подтверждающие докумен-
ты. Перечень документов 
устанавливается по прави-
лам, определенным Каби-
нетом Министров Украины. 

В пункте 8 Порядка гово-
рится о том, что если акти-
вы должника по состоянию 
на 30.09.2001 года уже нахо-
дятся в налоговом залоге в 
соответствии с Указом Пре-
зидента Украины от 4.03.98г. 
№ 167 "О мерах по повыше-
нию ответственности за рас-
четы с бюджетом и государ-
ственными целевыми фон-
дами", то к ним применяет-
ся процедура, предусмот-
ренная Порядком, установ-
ленным Постановлением 
Кабинета Министров Украи-
ны от 22.06.98 г. №941. 

Более подробно ознако-
миться с Порядком можно в 
журнале "Вестник налоговой 
службы Украины", стр. 13. № 
40, за этот год и на инфор-
мационных стендах в ГНИ. 

ГНИ в г. Славутиче 

Зверніть увагу: теле-
фонна "гаряча лінія"! 

ДПІ в м. Славутичі дово-
дить до відома платників, що 
22.11.2001 p., з 15.00 до 
16.00, буде проведено сеанс 
телефонного зв'язку "гаряча 
лінія" з проблем взаємодії 
органів державної податкової 
служби та платників податків 
за участі заступника началь-
ника інспекції Євгенії Григор-
івни Коваленко. 

Контактний телефон: 
2-55-02. і 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СЛАВУТИЧСКОГО СПОРТКОМИТЕТА 
ВИТАЛИИ ГОРШКОВ О ПЯТЫХ ЛЕТНИХ ЮНОШЕСКИХ ИГРАХ 

КАК ЭТО БЫЛО 
Пятые летние юношеские 

игры Киевщины проходили с 
февраля по сентябрь текуще-
го года. 2 — 3 февраля в Фас-
тове состоялись соревнова-
ния по дзюдо. В марте прошли 
соревнования по боксу (2 — 4 
марта, Бровары), гандболу (5 
— 7 марта, Бровары),художе-
ственной гимнастике (16—17 
марта, Б.-Церковь). В апреле 
наши спортсмены соревнова-
лись в таких видах спорта, как 
баскетбол, гандбол, вольная 
борьба, легкая атлетика и 
самбо,бокс. В мае прошли со-
ревнования по волейболу и 
плаванию, в июне — по пляж-
ному волейболу, а в сентябре 
— по тяжелой атлетике, тен-
нису, футболу, пауэрлифтин-
гу, шахматам, тогда же состо-
ялся и легкоатлетический 
кросс. 

По сути, пятые летние юно-
шеские игры являются подве-
дением итогов работы терри-
ториальных и ведомственных 
физкультурно-спортивных 
организаций области по под-
готовке спортивного резерва и 

развитию приоритетных видов 
спорта. Проведение подобных 
игр направлено на активиза-
цию спортивной работы во 
всех подразделениях системы 
физического воспитания и 
массового спорта, на повыше-
ние качества работы спортив-
ных школ и учебно-спортивных 
учреждений, специализирую-
щихся на подготовке спортив-
ного резерва, также на усиле-
ние работы по отбору и подго-
товке спортсменов для сбор-
ных команд, направляемых на 
всеукраинские соревнования. 

Правилами проведения со-
ревнований оговорено количе-
ство членов команд, условия 
их участия в турнирах, каче-
ственный и количественный 
сестав команд. Эти же прави-

л а оговаривают финансовую 
сторону участия той или иной 
команды в играх. Примеча-
тельно: эти условия таковы, 
что без поддержки местных 
органов власти и Чернобыль-
ской АЭС часть наших команд 
не смогла бы выступить в этих 
соревнованиях. 

— Славутич принимал уча-
стие в этих играх по 17 видам 
спорта. Нам пришлось сопер-
ничать с такими сильными кол-
лективами, как броварской, 
белоцерковский, фастовский, 
бориспольский — всего с трид-
цатью пятью командами. По 
результатам этих игр Славу-
тич вышел на четвертое мес-
то, пропустив вперед Брова-
ры, Броварской район и Б,-
Церковь. Наибольшее количе-
ство очков городу принесли 
борцы: они выступили в сорев-
нованиях по самбо, дзюдо и 
вольной борьбе. Вторые по ко-
личеству набранных очков — 
пловцы. Очень хорошо высту-
пили тяжелоатлеты и лауэр-
лифтингисты. Это то, что ка-
сается набранных очков. Есть 
еще один показатель, по кото-
рому принято судить об уров-
не подготовки команды—речь 
о количестве спортсменов, ко-
торые стали чемпионами игр. 
Исходя из этого критерия, чем-
пионами нынешних соревно-

ваний стали команды футболис-
тов и гимнасток. И если гимнаст-
ки у нас привычно лидируют, то 
футболисты вышли на такой уро-
вень впервые. Сейчас играет по-
коление ребятишек, которые на-
чали заниматься пять лет назад. 
Как видим, годы упорных и целе-
направленных тренировок дали 
свои положительные результаты. 
Может быть, мое мнение субъек-
тивно, но это команда будущих 
мастеров города. Собственно, 
создавая несколько лет назад эту 
команду, мы с Владимиром Пет-
ровичем (Удовиченко. — М. Р.) 
именно так и видели ее будущее. 
То же можно сказать и о гимнас-
тках: девчушки, которые пришли 
в гимнастику в 1990-м, тогда в 
буквальном смысле под стол 
пешком ходили, а сейчас высту-
пают на уровне Национальной 
сборной Украины. Нельзя обой-
ти вниманием достижения клуба 
спортивного танца "Славутич-
Стар". В феврале его воспитан-
ник Роман Миркин с Наталией 
Беднягиной завоевали кубок Ев-

ропы. Недавно в ходе состязаний 
за Кубок мэра Киева А. Омель-
ченко им были вручены значки 
мастеров спорта международно-
го класса. Тренируют наших 
танцоров Наталия и Вадим Со-
ветченко. Кстати, недавно про-
изошло событие, равного которо-
му не знает история спортивных 
танцев: к нам в Славутич приехал 
профессиональный танцор из 
Италии — для того, чтобы со-
здать танцевальную пара с Вла-
дой Аптуковой. Представьте 
себе: до сих пор наши спортсме-
ны уезжали "туда", а теперь, по-
чувствовав наш уровень, "оттуда" 
едут к нам. 

Нельзя не сказать и о дости-
жениях наших взрослых спорт-
сменов. В конце сентября Тать-
яна Ерохова и Павел Чукреев 
приняли участие в чемпионате 
мира по самбо, который прохо-
дил в Кишиневе. Среди пред-
ставителей 18 стран мира они 
стали серебряным и бронзовым 
призерами соответственно. 
Юрий Каленский стал бронзо-

вым призером международ-
ного чемпионата среди вете-
ранов — эти игры проходи-
ли в Словакии. В нынешнем 
году мы провели 17 турниров 
памяти героев Чернобыля — 
в них приняло участие нео-
жиданно много спортсменов 
"со стороны" и представи-
тельство этих соревнований 
оказалось очень солидным. 
Не так давно у нас появи-
лась своя школа прыжков на 
батуте, и прошедший Пер-
вый турнир также показал 
высокий уровень наших 
спортсменов. 

А вообще, у нас чрезвы-
чайно плотный график рабо-
ты: закончились турниры па-
мяти героев Чернобыля -
подошел День города с его 
традиционными соревнова-
ниями, затем — "Золотая 
осень Славутича" и так да-
лее. Нам некогда сбрасы-
вать скорость. 

Записала 
Майя РУДЕНКО 

V ЛЕТНИЕ ЮНОШЕСКИЕ ИГРЫ КИЕВЩИНЫ 
Sr| Борьба 

|1 Славутичских дзюдоистов тренируют О. Копылов, К. 
£ Кузьмин и А. Тукмачева. На V летних юношеских играх Ки-
І1 евщины наши спортсмены показали следующие результа-
1| ты: 
ф: Екатерина Сергеева, Василиса Чайко, Петр Кузьмин, Ок-

сана Рыбак, Вика Андреева стали чемпионами по дзюдо. В 

числе чемпионов по самбо — те же Екатерина Сергеева, 
Василиса Чайко, Оксана Рыбак, Виктория Андреева и Петр 
Кузьмин, а также Александр Гринь, Виктор Чайко и Григо-
рий Масановец. Славутичская сборная команда защищала 
честь города по вольной борьбе. Петр Кузьмин занял вто-
рое место, Виктор Ерохов и Юрий Салопов разделили тре-
тье место. 

Баскетбол, 
гандбол 

Команда баскетболистов и гандболистов в Славутиче по-
явилась всего три месяца назад: накануне юношеских игр 
выяснилось, что отсутствие команды в том или ином виде 
спорта принесет значительное количество минусовых очков 
городу. В срочном порядке были набраны команды. За чрез-
вычайно короткий срок тренер А.Паршиков подготовил че-
тыре команды — две баскетбольные и две гандбольные, юно-
шеские и девичьи. В V летних юношеских играх команды де-
вочек заняли шестое место, набрав 280 очков. Команды 
мальчиков — восьмое место, набрав 260 очков. По данным 
видам спорта в играх участвовало 25 команд. В финал выш-
ло 16 (10 юношеских и 6 девичьих). В своей зоне команды 
Славутича заняли третье место. Теїуіп игр был чрезвычайно 
напряженным: сыграв в Броварах в гандбол, на следующий 
день славутичские спортсмены играли в Вишневом в бас-
кетбол. Как подчеркнул тренер, ребят во многом подвела 
"олимпийка" — система игр по кругу: у "молодых" славутичс-
ких баскетболистов-гандболистов были очень опытные и 
хорошо подготовленные соперники. 

Футбол 
Славутичский "Каскад" стал чемпиономУ летних юношеских игр 

Киевщины — главного спортивного турнира текущего года. В сорев-
нованиях приняли участие 32 команды Киевщины. На пути к победе 
"Каскад" поочередно обыграл команды Вышгорода (счет 2:0) и Иван-
кова (7:0). В четвертьфинала нашу команду ожидал раунд из двух 
игр с командой высшего училища олимпийского резерва (Бородян-
ка) — чемпионом Украины 2001 года на приз клуба "Кожаный мяч". К 
сожалению, первая игра, проходившая на родном поле, принесла 
команде проигрыш — создав несколько великолепных голевых мо-
ментов, наша команда так и не смогла забить ни одного мяча в воро-
та противника, пропустив в свои ворота один мяч. Подготовка к от-
ветному матчу была особенно серьезной, и в гостевой игре "Каскад" 
выиграл с разгромным счетом 4:1. Финальная часть турнира прохо-
дила в Славутиче. В финал вышли три команды— славутичская, 
белоцерковская и счастливненская. Результат финальных игр тако-
вы: Счастливое— Белая Церковь —2:0, Славутич—Счастливое — 
2:1, Б.-Церковь — Славутич — 0:5. В итоговой таблице турнира "Кас-
кад" получил 6 очков, опередив на 3 и 2 очка соответственно "Борис-
фен" ( Счастливое) и "Ригонду" (Белая Церковь). 

В составе славутичской команды К. Величко, П. Щедраков, В". 
Семироз, А. Величко, Р. Климуш, В. Заблотский, А. Бардис, В. Дячук, 
И. Скляр, А. Макаренко, А. Дяченко, В. Тарыкин, Ю. Дудукало, Е.Валь-
ко, А. Яловец, В. Дмитриев, А. Карпенко. Тренирует ребят О. Трухан. 

Плавание 
Из 4 тысяч очков, набранных Славутичем BV летних юношеских 

играх, 1038 очков дали пловцы. Как подчеркнула Нина Верхолето-
ва, из "семейной команды тренеров по плаванию", все участники 
славутичской команды принесли очки. В эстафете мальчики завое-
вали 112 и 128 очков, девочки —дважды по 96. В индивидуальном 
зачете наибольшее количество очков у Игоря Буюна (1 -й разряд) — 

152. У Кати Тарнавской (3-й разряд, 10 лет) 110 очков, 108 очков 
принес Евгений Тарнавский (2-й разряд), 104 очка — Вадим Магер-
рамое (2-й разряд), 102 очка — Андрей Песня (2-й разряд), Вита-
лий Кирпиль (2-й разряд) принес команде 100 очков. Кроме Нины 
Верхолетовой, пловцов тренирует ее муж — Валерий Верхолетов. 

Легкая атлетика 
Команду легкоатлетистов тренирует П.Яковяк. В V летних юно-

шеских играх Киевщины пять легкоатлетов принесли сборной горо-
да зачетные очки. Одиннадцатиклассники Инна Чирва и Николай 
Курченко (занимаются в спортинтернате Терезино Белоцерковско-
го района) лидировали в беге на средние дистанции. В прыжках в 
высоту наилучшие результаты показали Сергей Иваненко (СШ № 
4), Татьяна Квакова, Ирина Бутенко (СШ № 2). Все они — учащиеся 
выпускного класса. ) 

но перезачет проходит в Славутиче) выполнила программу мас-
тера спорта, Юлия Собакарь - программу кандидата в мастера 
спорта. Среди спортсменок 1989 г.р. эту же программу выпол-
нила Полина Золотухина. Программу 1-го разряда выполнила я 
Александра Климантова. В группу из 16 сильнейших спортсме-
нок соревнований также вошли Дарья Гореликова и Марина Ти- 1 
мошенко. 

В групповых упражнениях, опередив команды Броваров, Бе-

лой Церкви, Яготина и Коцюбинска, славутичская команда заня-
ла первое место. 

Тяжелая атлетика 
В пятых летних юношеских играх Киевщины команда славутич-

ских спортсменов в составе восьми человек принесла в копилку 
города 382 очка, заняв четвертое командное место, пропустив впе-
ред команды Б.-Церкви, Белоцерковского и Киево-Святошинского 
районов. Призерами и чемпионами игр стали Алексей Мишко (ве-
совая категория до 50 кг, сумма 120 кг)— 1 место, Юрий Диордиев 
(в.к. свыше 94 кг, сумма 150 кг). Николай Зинченко (в.к. 77 кг) и 
Алексей Ткачев (в.к. 62 кг) набрали в сумме соответственно 205 и 
160 кг, получив вторые места в своих весовых категориях. Третьи 
места — у Александра Казачинского (в.к до 50 кг, сумма— 80 кг) и 
Дмитрия Кузьменко (в.к. 56 кг, сумма— 115 кг). 

Пауэрлифтинг 
В соревнованиях принимали участие около 100 спортсменов из 

восьми городов и районов Киевской области. Славутич представляла 
команда, в состав которой вошли 12 спортсменов, показавших наи-
лучшие результаты в личном первенстве. Так, Алексей Мишко (весо-
вая категория до 56 кг) занял первое место, набрав в сумме троеборья 
262,5 кг. Первое место в своей весовой категории также у Дмитрия 
Кузьменко (в.к. до 52 кг)— при сумме троеборья 255 очков. В весовой 
категории свыше 100 кг победителем стал Юрий Диордиев, взявший в 
сумме 372,5 кг. Второе место— у Алексея Ткачева (в.к. до 67,5 кг, 
сумма троеборья — 327,5 кг), а третье— у Сергея Хоменко (в.к. до 48 
кг, сумма — 147,5 кг). В командном первенстве славутичские пауэр-
лифтинжсты набрали 237 очков, заняв четвертое место. 

Художественная гимнастика 
Славутичская школа художественной гимнастики широко извес-

тна в Украине. Наших гимнасток тренируют Наталия Собакарь и 
Лариса Климантова. На V юношеских играх юные славутичские гим-
настки набрали все очки из возможных. В ходе игр лидировали Ека-
терина Барановская (она в настоящее время тренируется в Киеве, . ...... .. , . : 


